

ont de la valeur pour la vie qu'il porte. Ceci est vrai même pour la lumière et la chaleur du soleil, comme on le verra tout à l'heure. La recherche et l'appropriation de la source sont un effort et un travail. Ce qui ne veut pas dire que tout effort et tout travail mettent une valeur entre les mains de l'homme : l'homme a soif, il cherche une source, il marche, guidé par une fausse observation ; il arrive au lieu d'une source, il écarte les arbres, les pierres qui la cachent ; mais la source est tarie. Il y a eu effort, travail, mais aucune valeur acquise. Si la source est vive, la découverte est payée au prix de l'effort et du travail.

Il y a donc effort et travail dans toute valeur que l'homme tient entre ses mains. Et c'est cet effort et ce travail qui sont dans la suite la mesure des valeurs entre les hommes. Mais ceci sera démontré plus tard.

Nous avons mis en lumière le caractère objectif de la valeur. Il nous reste à rechercher comment l'homme entre en possession de la valeur, quelle valeur humaine il ajoute à cette valeur naturelle, et quelles règles président à l'échange des valeurs.

---